

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1852 \(1er juin-13 novembre\) : Guizot historien, liberté de ton et d'analyse](#)[Item](#)[Val Richer, Lundi 11 octobre 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

Val Richer, Lundi 11 octobre 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : Guizot, François (1787-1874)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Amis et relations](#), [Bonaparte, Charles-Louis-Napoléon \(1808-1873\)](#), [Circulation épistolaire](#), [Empire \(France\)](#), [Politique \(Analyse\)](#), [Politique \(France\)](#), [Presse](#), [Socialisme](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1852-10-11

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3404, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 15

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Val Richer. Lundi 11 oct. 1852

J'ai parlé de mon mieux à Aggy, deux jours de suite. J'espère qu'entre vous et moi nous l'aurons décidée. Permettez que je ne mette pas Lady Holland tout à fait en

tiers. Je suis fort aise du reste qu'elle vous serve. Il faut savoir se serait de tout. L'article du Times est remarquable. Les feuilles d'habas s'en prévalent, mais sans dire un mot de la condition à laquelle il attache la renonciation à l'exclusion des Bonaparte, et la reconnaissance de l'Empire. Vous aurez la condition, comme le Président aura votre reconnaissance de l'Empire. La paix est dans le besoin, le goût et le caractère de tout le monde.

Duchâtel m'écrit : " Je partage tout-à-fait votre sentiment sur la situation et votre manière de l'apprécier. Je crois comme vous qu'il y a, dans le mouvement en faveur du président, plus de réalité que quelques personnes ne le pensent, c'est un feu qui ne s'allumerait pas de lui-même ; mais la matière inflammable existe, et quand on approche la mèche, elle s'enflamme rapidement et assez vivement. Ce qui est convient aux goûts et au tempérament de la grande majorité de la nation, dont l'intelligence n'est ni assez tendue, ni assez prévoyante pour discerner le manque de racines et de solidité. Nous aurons bientôt l'Empire. Le Président n'y gagnera pas de force vraie et par conséquent il fera un mauvais marché ; mais c'est une phase qu'il était inévitable de parcourir, et quand j'ai vu, il y a six semaines, comment le mouvement se préparait dans les Provinces, je n'ai pas douté, que l'Empire ne fût proche et très proche. "

Vous ne lisez pas le Pays, le rival du Constitutionnel. Il y avait hier un grand article pour prouver aux socialistes que l'Empire de Louis Napoléon peut seul faire pour eux tout ce qu'ils peuvent raisonnablement demander.

Grande attaque aux deux dernières monarchies, et à la République qui ne peuvent rien faire pour les socialistes. Roi d'Algérie serait ridicule. Il n'y a pas assez de Français en Algérie pour leur donner un Roi, et il faudrait aux Arabes un Roi mahométan. Cela ne sera pas. Conquête et colonie, l'Algérie ne peut, de longtemps encore être autre chose.

Onze heures un quart

Voilà une lettre d'Aggy à laquelle je veux répondre encore ; mais c'est trop tard aujourd'hui. J'espère bien que son bon cœur, sa justice, et sa raison surmonteront son chagrin. Adieu adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Val Richer, Lundi 11 octobre 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1852-10-11

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 01/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/4499>

Informations éditoriales

Date précise de la lettreLundi le 11 oct. 1852

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationParis

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à

l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 09/09/2022 Dernière modification le 18/01/2024

Vas-Aide-de-Camp: 11 Octobre 1852. ³⁴⁰⁴

J'ai parlé de mes malheurs à Aggy, deux jours de suite. J'espérais qu'autre vous et moi, nous l'aurions déduite. Assurez que je ne mette pas Lady Holland tout à fait en trêve. Je suis forcée de le faire qu'elle vous serve. Il faut savoir ce qu'il y a de tout.

L'article du Times est remarquable. Je feuilleter d'habits. J'en préviens, mais sans dire un mot de la condition à laquelle il attache la renonciation à l'exclusion des Bonaparte et la reconnaissance de l'Empire. Vous aurez la condition, comme le Président aura votre reconnaissance de l'Empire. La paix est dans le besoin, le goût et le caractère de tout le monde.

Duchâtel m'a écrit: "Je partage tout à fait votre sentiment sur la situation et votre manière de l'appréhendre. Je crois comme vous qu'il y a, dans le mouvement en faveur du Président, plus de réalité que quelques personnes ne le pensent; c'est un feu qui ne

S'alarmerait pas de lui-même, mais la matinée inflammable opiste, et quand on approche la mèche, elle s'enflamme rapidement et avec vivement. Ce qui est souvent aux goûts et au tempérament de la grande majorité de la nation donc l'intelligence n'est ni assez étendue, ni assez prévoyante pour discerner le manque de volonté et de solidité. Nous aurons bientôt l'Empire. Le résultat n'y gagnera pas de force vraie, et par conséquent il sera un mauvais résultat; mais c'est une chose qu'il était inévitable de penser, et quand j'ai vu, il y a dix semaines, comment le mouvement se préparait dans les Provinces, j'en ai pas douté que l'Empire ne fut proche et très proche."

Vous ne liez pas le Pays, le rival du Constitutionnel. Il y avait bien un grand article pour prouver aux Socialistes que l'Empire de Louis Napoléon peut seul faire pour eux tout ce qu'ils peuvent raisonnablement demander. grande attaque aux deux dernières Monarchies et à la République qui ne peuvent rien faire pour les Socialistes.

Roi l'Algérie servirait ridicule. Il n'y a pas assez de français en Algérie pour leur donner

un Roi, et il faudrait aux Algériens un Roi monarchique. Cela ne sera pas. Conquête et colonie, l'Algérie ne peut, de longtemps encore, être autre chose.

Onze heures son quart.

Voilà une lettre d'Egypte à laquelle je veux répondre encore; mais c'est trop tard aujourd'hui. J'espére bien que son bon cœur, sa justice et la raison surmontent son chagrin. Adieu, Adieu,

